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■ Un estudio de la Universidad de 
Valencia (UV) revela que las empre-
sas del clúster textil valenciano, inte-
grado por las comarcas alicantinas 
de l'Alcoià y El Comtat y la valencia-
na de la Vall d'Albaida, respondieron 
frente a la pandemia provocada por 
el covid con mayor rapidez y eficacia 
que otras zonas textiles españolas. El 
informe destaca que los factores más 
influyentes en dicha respuesta, con 
la fabricación de tejidos sanitarios, 
fueron la cooperación, el apoyo ins-
titucional y una arraigada tradición 
en la producción de textiles técnicos 
y del hogar, lo que permitió el desa-
rrollo de estrategias que ayudaron a 
combatir la crisis sanitaria.  

El estudio «Coronavirus versus la 
industria textil: lecciones grupales 
para los futuros desafíos» de los doc-
tores Francisco Puig, Santiago Can-
tarero y Francesco Verdone, de la 
Universidad de Valencia, ha sido re-
conocido internacionalmente con el 
premio 2023 Fashion and Textiles 
Best Paper Award por The Korean 
Society of Clothing and Textiles y pu-
blicado en la revista de la entidad. El 
premio reconoce artículos destaca-
dos que contribuyen al avance teó-
rico y a facilitar estudios colaborati-
vos en el campo de la moda y los tex-
tiles y, además, aporta datos de inte-
rés frente a futuros desafíos. 

La investigación tenía como ob-

jetivo analizar la respuesta estratégi-
ca de las empresas pertenecientes al 
clúster textil valenciano ante la crisis 
del coronavirus y los factores territo-
riales que influyeron, frente a otras 
zonas del país que no reaccionaron 
de manera tan eficaz y conjunta. El 
análisis revela que la industria textil 
española respondió de forma hete-
rogénea. A nivel nacional, la mayo-
ría de las empresas implementaron 
estrategias de reducción, mientras 
que, a nivel regional, en la Comuni-
dad Valenciana, las empresas y orga-
nizaciones del clúster desarrollaron 
estrategias innovadoras, que ayuda-
ron a combatir la crisis sanitaria. 

Hay que recordar que, cuando se 
anunció la pandemia a principios de 
2020, la producción en las empresas 
textiles chinas y de otros puntos del 
planeta se detuvo, y las cadenas de 
suministro globales se quedaron sin 
materiales textiles y productos esen-
ciales para hacer frente al coronavi-
rus. Eso propició que las empresas 
textiles tuvieran que comprar los 
materiales a diferentes proveedores 
ubicados más cerca. En muy poco 
tiempo, el desabastecimiento de 
material sanitario en los hospitales 
se hizo evidente. La sociedad se en-
contró en una carrera a contrarreloj 
para combatir el virus de manera 
efectiva y, en medio de todo ese caos, 
«algunas zonas textiles, lejos del cie-
rre de las fábricas y el cese de la pro-
ducción, comenzaron a realizar ac-
tividades intensas e innovadoras, 
trabajando juntos y solidariamente 
para responder a las necesidades de 
los médicos y enfermeras que nece-
sitaban suministros esenciales», se-
gún se explica en el estudio. 
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Fabricación de mascarillas en una empresa de Cocentaina. JUANI RUZ

u El informe concluye que las 
empresas de l’Alcoià, El Comtat 
y la Vall d’Albaida reaccionaron 
mejor que en otros territorios

Premian un estudio 
que destaca la eficaz 
respuesta que dio el 
clúster textil al covid

P Los últimos datos apuntan a 
una caída del 29,6 % en la conce-
sión de hipotecas en septiembre, 
¿hasta cuándo seguirá reducién-
dose el crédito?  
R Eso está muy ligado al creci-
miento de los tipos de interés que, 
lógicamente, está demorando la 
compra de viviendas y, como con-
secuencia, la solicitud de hipote-
cas. También hay que tener en 
cuenta que comparamos con el 
año 2022, que fue excepcional-
mente bueno, por lo que esa caída 
tiene también un componente es-
tadístico importante. Pero, bueno, 
mientras los tipos sigan altos, se 
seguirá demorando las compras y 
la concesión de hipotecas. Por tan-
to, esto todavía va a durar unos 
meses más.  
P ¿Y qué previsiones tienen so-
bre la evolución de los tipos de 
interés? 
R Hablar de tipos siempre es difí-
cil porque ahí tenemos que mirar 
al Banco Central Europeo, que es 
el que maneja los tiempos. Lo que 
sabemos, dicho por la señora 
(Christine) Lagarde, es que pare-
ce que el máximo ya lo hemos al-
canzado. Y, efectivamente, el mer-
cado ya descuenta que eso es así. 
¿Cuándo bajarán? Bueno, el últi-
mo dato de inflación ha sido muy 
bueno, en la medida en que tenga-
mos dos, tres, cuatro meses donde 
vaya bajando, pues es razonable 
pensar que los tipos irán bajando. 
Yo espero que a lo largo del primer 
semestre del año que viene empe-
cemos a ver alguna caída leve.  
P ¿Cómo va a afectar al merca-
do inmobiliario? 
R Lo primero que hay que tener 
en cuenta es la estructura del mer-
cado inmobiliario, que está muy 
enfocado a rentas medias, a inver-
sores, a gente que ahora tiene di-
nero en el banco y no se lo remu-
neran y se compran un aparta-
mento. También hay muchos ex-
tranjeros que vienen y compran vi-
viendas y que no utilizan hipote-
ca. Esto hace que la estructura de 
demanda del mercado inmobilia-

rio sea fuerte. El principal proble-
ma está en los jóvenes y la gente 
con menos renta, pero es que en 
estos momentos no forman parte 
del mercado. 
P ¿Por qué no ha funcionado el 
Código de Buenas Prácticas para 
hipotecados que puso en marcha 
el Gobierno y que ha tenido un 
número de peticiones muy bajo?   
R Sí, sí que ha funcionado. Lo que 
pasa es que las previsiones que se 
tenían de que fuera a afectar a un 
millón de personas eran una exa-
geración. Lo que hemos visto es 
que la morosidad no crece y que 
los bancos también son capaces 

de renegociar con sus clientes. 
P Esa es otra gran pregunta, 
¿por qué no ha subido más la 
morosidad, con lo que se han en-
carecido las hipotecas? 
R Pues es posible porque los pre-
supuestos familiares se reajustan. 
Estamos hablando de que los 
compradores de vivienda en nues-
tro país no son mayoritariamente 
personas vulnerables, no es gente 
que tiene dificultades para llenar 
la cesta de la compra a final de 
mes. Estamos hablando de perso-
nas que tienen un nivel de renta un 
poco más alto y, además, tienen 
ahorros. Con lo cual, se están pro-
duciendo renegociaciones y se es-
tán produciendo cancelaciones 
parciales anticipadas, porque pre-
fieren destinar un dinero que tie-
nen en la cuenta y que no les ren-
ta a rebajar el saldo hipotecario. Y 
también reestructuran sus gastos. 
Si hay que pagar 200 o 300 euros 
más de hipoteca, pues se sale me-
nos o las vacaciones son más cor-
tas. En fin, yo creo que eso es un 
ejercicio de seriedad por parte de 
las familias.

«Las familias han hecho 
un ejercicio de seriedad 
para pagar la hipoteca»

PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN HIPOTECARIA ESPAÑOLA. El experto analizó 
ayer la situación del mercado crediticio durante su participación en el congreso 
Vivienda: cuestiones actuales, organizado por la Cátedra de Derecho Inmobiliario 
Registral Bienvenido Oliver, de la Universidad de Alicante. 
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«Espero que a lo 
largo del primer 

semestre del año que 
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ver alguna caída leve  
de los tipos de interés»
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